

en versión original, teatro, recitales de poesía y lecturas comentadas, flamenco, magia, exposiciones de pintura, etc.) aprovechando los espacios de las dos sedes del Centro.

Otro tipo de actividades que se realizan son recorridos guiados por especialistas a monumentos, edificios, espacios de interés, barrios, instituciones y empresas de la ciudad guiadas por especialistas.

También se realizan Excursiones por recorridos históricos y culturales de los lugares más atractivos de la provincia de Granada, sur de España y otras provincias.

El Centro de Lenguas Modernas también dispone de personal dedicado al área de deportes que organiza diferentes actividades a lo largo del año. Ofrece un amplio abanico de actividades: Excursiones de bicicleta de montaña, senderismo, paseos a caballo, piragüismo-kayak, *windsurf* y paseos en velero.

También se organizan Competiciones de Baloncesto, Fútbol Sala y Voleibol.

Asimismo, se realizan visitas guiadas a la estación de esquí de Sierra Nevada, Centro de Alto Rendimiento Deportivo y otros centros deportivos de la ciudad.

Área de biblioteca

Préstamo – Circulación (noviembre 2007 a octubre 2008): 19.877 préstamos

Área de multimedia

Las principales actuaciones de este departamento en el 2008 radican en la instalación de la infraestructura informática en el edificio de Huerta de los Ángeles; instalación de cableado de fibra óptica conectado a la red UGR y el cableado de red interno del edificio, habiendo quedado habilitada completamente la nueva sala de informática en el edificio de Huerta de los Ángeles.

La página web del CLM ha sido completamente rediseñada.

Enseñanzas de Formación Abierta

En el curso 2008/2009 se han matriculado un total de 795 alumnos en el APFA de la Universidad de Granada, dentro de sus distintas sedes. el perfil de dichos alumnos es: mayores de 50 años, de cualquier nivel sociocultural, no siendo necesario título académico para su matriculación en el Aula.

La estructura del Aula Permanente responde a los objetivos de cualquier centro universitario: enseñanza, investigación y servicio a la sociedad.

Docencia

La docencia en el Aula se desarrolló desde el 8 de octubre del 2008 al 1 de junio de 2009. la estructura y desarrollo del curso 2008/2009 ha sido la siguiente:

- **Programa de Primer Ciclo**

Programa Específico: 763 horas lectivas en 3 años con 9 asignaturas troncales y 19 asignaturas optativas. Durante este curso han participado en esta modalidad un total de 291 alumnos. el horario de clases ha sido de lunes a jueves de 17 h. a 19 h. en aulas de las Facultades de Medicina y Ciencias.

- **Programa Segundo Ciclo**

Se ha ampliado la oferta con nuevos seminarios y la iniciación de actividades de investigación, para aquellos alumnos que estén interesados en completar su formación en algún aspecto concreto de nuestras enseñanzas. Se divide a su vez en 3 programas: *Programa de Formación Continua; Programa de Formación Extensiva; Programa de Formación Mixta.*

Durante este curso en esta modalidad se han matriculado 182 alumnos. Se imparten un total de 294 horas, en horario de lunes a jueves de 17 h. a 20 h. en la Facultad de Ciencias.

Los *Seminarios y Talleres de Formación* llevados a cabo en este curso dentro de este segundo ciclo han sido:

- Pablo de Tarso: una presentación global del cristianismo (I)
- Psicología del desarrollo humano
- el mundo en el que vivimos
- Arte y Sociedad en América: desde el mundo prehispánico a la actualidad
- el siglo de oro en la Literatura Española
- Historias del Alma y del Cuerpo
- Seminario de Música
- Las transformaciones de la vida cotidiana
- la Luz en la Naturaleza
- Seminario de Cine
- Taller de Arte y Creatividad
- Taller de Teatro.

- **Programa Integrado:**

el Programa Integrado permite a los alumnos cursar asignaturas pertenecientes a las diferentes titulaciones regladas de la Universidad de Granada. el Aula Permanente de Formación Abierta, previa solicitud, facilita que los alumnos y alumnas inscritos en este Programa puedan organizarse, dentro de unos límites, su propio currículo, escogiendo asignaturas de algunas diplomaturas o licenciaturas y cursándolas en las aulas con el resto de alumnos más jóvenes.

Durante este curso los alumnos se han incorporado a las Facultades de Filosofía y Letras, Traducción e Interpretación, Derecho, Bellas Artes, Medicina, Biología y Sociología.

- **Programa Provincial:**

en este curso se ha desarrollado la programación propuesta en las cinco sedes externas del APFA: Ceuta, Melilla, Baza, Guadix y Motril. Han tenido matriculados un total de 303 alumnos con un total de 1112 horas impartidas.

Profesorado

En cuanto al profesorado, durante el curso 2008/2009 han participado un total de **330** profesores de las distintas Facultades y Escuelas de la Universidad de Granada.

Actividades culturales

Los alumnos del *Grupo de Teatro del Aula Permanente de Formación Abierta*, con la colaboración del Vicerrectorado de Extensión Universitaria, han sido seleccionados para participar en el Programa de la Concejalía de Cultura del Excmo. Ayuntamiento de Granada "TELÓN ABIERTO", para estrenar "LAS OTRAS NORAS", en el *Teatro Isabel la Católica* el 20 de Diciembre de 2008. También representaron la misma obra en el *Teatro Municipal de Alhendín* el 13 de Febrero de 2009, en el *Teatro Municipal de Armilla* el 6 de Marzo, en el *Teatro Municipal "Martín Recuerda" de Salobreña* el 8 de mayo, en la *Casa Museo García Lorca* de Valderubio el 16 de mayo y en el *Teatro de Guadix* durante el acto de clausura del curso 2008/2009 el pasado día 5 de junio.

Además, el *Grupo de Teatro del Aula Permanente de Formación Abierta*, con su obra "**Las otras noras**", ha obtenido el 2º premio dentro del "V Certamen de Teatro no profesional de la Villa de Alhendín", celebrado en el Teatro Municipal de Alhendín del 17 de enero al 15 de febrero de 2009, y organizado por la Concejalía de Educación y Cultura el Ayuntamiento de Alhendín.

Actividades de Investigación

- **Participación en Reuniones y Congresos**

- Ponencia en el "V Foro sobre la Evaluación de la Calidad de la Educación Superior y de la Investigación", celebrado en San Sebastián en septiembre de 2008.
- Organización del XIII Encuentro Provincial de alumnos del Aula Permanente de Formación Abierta, celebrado en Motril (19 y 20 Marzo 2009).
- Participación en el VI Seminario Internacional de Programas Universitarios para personas mayores sobre "Innovación y Buenas Prácticas en la Enseñanza a Universitarios Mayores", celebrado en Badajoz en diciembre de 2008.

- Coordinación de la mesa de trabajo "Mapa de buenas prácticas en diferentes grupos de disciplinas: humanidades, artísticas, ciencias y biosanitarias" dentro del *VI Seminario Internacional de Programas Universitarios para personas mayores*. Badajoz, diciembre 2008.
 - Participación en las *VIII Jornadas sobre Asociacionismo de los Programas Universitarios para Mayores* donde se trató el tema "la Problemática de las Asociaciones de Mayores ante la Universidad", celebradas en Granada del 14 al 16 de mayo de 2009.
 - Asistencia a la reunión de la Junta Directiva de AEPUM y Asamblea de la misma, en Alicante (Junio de 2009)
 - Asistencia a la primera reunión de coordinación del proyecto Europeo GRUNDTVIG "H2O-SMS Water Saving, Mankind Saving", celebrada en Munich (Alemania). Noviembre 2008.
 - Organización en Granada de la segunda reunión de trabajo/seguimiento del proyecto Europeo GRUNDTVIG "H2O-SMS Water Saving, Mankind Saving". 16-20 de abril de 2009.
- **Participación en Proyectos de Investigación**
 - Proyecto de investigación del Plan Propio de la Universidad de Granada: "la enseñanza de una segunda lengua en el ámbito de la universidad. Las Aulas Permanentes de Formación. el factor edad y la motivación" dirigido por la profesora Ana M^a Martínez Vela.
 - Proyecto GRUNDTVIG Europeo: "H2O-SMS: Water Saving - Mankind Saving", en el que, durante este curso 2008/2009, se ha llevado a cabo la acción formativa "EL AGUA COMO RECURSO: SOSTENIBILIDAD", consistente en una serie de seminarios impartidos por profesores/investigadores del Instituto del Agua de la Universidad de Granada.
 - **Relaciones Internacionales**
 - Continúa el desarrollo del Convenio de Colaboración con las Aulas de Mayores de las Universidades Argentinas de: la Plata, San Martín y Córdoba.
 - Intercambio con la *Université des Aînés Louvian-la-Neuve* de Bélgica, con una visita de alumnos mayores de dicha Universidad.
 - Dentro del proyecto GRUNDTVIG en el que participamos, se han establecido colaboraciones docentes e investigadoras dentro del campo de la educación universitaria de adultos, con el centro de educación "Volkshochschule Schrobenshausen" de Reichertshausen (Alemania) y con la "Université de Corse Pascal Paoli" en Corti (Córcega, Francia).

Actividades de gestión en el nivel institucional

- Dentro del Plan de Mejora de la Calidad de la Enseñanza de la Universidad de Granada, se ha publicado la "Carta de Servicios" del APFA.
- en enero de 2009 se ha firmado un Contrato-Programa con el Vicerrectorado para la Garantía de la Calidad, que establece el Plan de Mejora a realizar por el servicio.
- Se ha procedido a la auditoría interna de seguimiento del *Certificado de Calidad ISO 9001:2000*, con resultado positivo. a finales de junio de 2009 se realizará la auditoría externa.

- Se está completando el diseño del nuevo portal Web del APFA que permitirá la implantación del uso de nuevas tecnologías para mejorar la proyección del APFA y el desarrollo de sus programas formativos.
- Se han renovado los convenios de colaboración con los Ayuntamientos de Baza, Guadix y Motril, con las Ciudades Autónomas de Ceuta y Melilla, y con la Consejería para la Igualdad y Bienestar Social de la Junta de Andalucía.

Publicaciones y Comunicaciones

- Publicación de la revista “el Senado” editada por la asociación ALUMA (2008).
- Publicación de la revista “Hoy es tiempo todavía” elaborada en la sede de Guadix y editada por la asociación AMUNG (2008).
- Publicación de la revista “Renacer” editada por la asociación AULACE (2008).
- Comunicaciones en el *VI Seminario Internacional de Programas Universitarios para personas mayores* sobre “Innovación y Buenas Prácticas en la Enseñanza a Universitarios Mayores”, celebrado en Badajoz en diciembre de 2008
 - Pedro Cano, Concha Argente: “Aprendizaje a través de la investigación y el uso de las nuevas tecnologías”
 - Concha Argente. José M^a Roa Venegas: “Emigración argentina y una guía práctica para una vida saludable”.
- Comunicación en el “*V Foro sobre la Evaluación de la Calidad de la Educación Superior y de la Investigación*”, celebrado en San Sebastián en septiembre de 2008:
 - Ana Castellano Peña: “LA GESTIÓN DE LA CALIDAD EN LOS PROGRAMAS UNIVERSITARIOS PARA MAYORES”
- Edición de los “*Manuales de los Programas de primer y segundo ciclo y Sedes Provinciales*” para facilitar a los alumnos el material básico - orientación metodológica de cada asignatura, contenidos, fuentes de consulta, directrices para investigar sobre el tema,... - que han de utilizar durante el curso académico.
- Ponencia en las “*VIII Jornadas sobre Asociacionismo de los Programas Universitarios para Mayores*”, celebradas en Granada en mayo de 2009:
 - Concepción Argente del Castillo Ocaña: “El papel de las Asociaciones dentro de los Programas del Aula Universitaria de Mayores”.

Actividades de Servicio a la Sociedad

En el seno del Aula Permanente, dentro de las distintas sedes los alumnos siguen participando en las distintas asociaciones:

- Asociación de alumnos mayores Granada -ALUMA-
- Oferta Cultural universitarios mayores -OFECUM-
- Asociación de alumnos mayores sede Baza -BASTI-
- Asociación de alumnos mayores sede Motril -UGRAMOTRIL-
- Asociación de alumnos mayores sede Guadix -AMUG-
- Asociación de Alumnos de Ceuta -AULACE-
- Asociación de Alumnos de Melilla

Estas asociaciones prestan su apoyo en:

1. Atención asistencial, social y cultural de alumnos mayores.
2. Divulgación de la oferta cultural de la ciudad mediante tertulias y sesiones informativas periódicas.
3. Edición de varias revistas
4. Organización de festividad de las patronas del Aula y de los actos de clausura de curso.
5. Servicio de Información a los alumnos en el periodo de matrícula.

Además, durante el curso 2008/2009, las distintas asociaciones han hecho múltiples actividades: viajes culturales, colaboración con las Concejalías respectivas de Cultura, Enseñanza y Bienestar Social, talleres, programas de radio y publicaciones en prensa.

Grado de consecución de los objetivos previstos

Los objetivos del programa se han cumplido según el calendario previsto. el programa ha impartido todas sus horas de clase tanto en la sede de Granada como en las provinciales, contando con la participación de un amplio número de profesores.

Las evaluaciones de dicha actividad han sido, como otros años altamente positivas, dato corroborado por el grado de asistencia de los alumnos y los resultados de las encuestas de evaluación pasadas a los alumnos y a los profesores coordinadores de cada una de las asignaturas.

Con respecto al número de alumnos matriculados ha habido un ligero descenso global con respecto al curso pasado. Sin embargo, en las sedes provinciales se ha consolidado el número de alumnos, creciendo en alguna de ellas. Las actividades culturales organizadas desde el Aula también han mantenido un grado de aceptación y participación muy alto.

Por último la vertiente de investigación se ha mantenido en las distintas líneas que se desarrollan, respaldando nuestra presencia en los foros nacionales e internacionales, como se puede constatar en los datos de la memoria, y en los proyectos de investigación en los que el APFA participa.

Hay que consignar que, en el momento de realizar esta memoria, se ha llevado a cabo una auditoría interna del sistema de gestión y el programa del Aula, con unos resultados muy satisfactorios. Aunque, como es lógico, dado el grado de crecimiento de nuestra actividad, hayamos marcado aquellos puntos mejorables en nuestro funcionamiento.

Cursos de Verano

Centro Mediterráneo

El Centro Mediterráneo de la Universidad de Granada ofrece un total de 40 cursos en las áreas de ciencias experimentales y de la salud, enseñanzas técnicas y ambientales, humanidades y ciencias sociales, jurídicas y económicas. En la que ya es la vigésimo